

**ACTA SESIÓN ORDINARIA Nº 008  
H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO**

En Trehuaco, siendo las 10:30 Horas del día Lunes 27 de Febrero de 2017, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión ordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el Alcalde señor **LUIS CUEVAS IBARRA** y con la presencia de los señores Concejales.

- RAUL ESPEJO ESCOBAR
- MIGUEL VARGAS AVILA
- LUIS SANHUEZA ZURITA
- NORMA TORRES FUENTES
- VICTOR CHANDIA ARCE
- ERIC BUHRING CHANDIA

Como Ministro de fe la Secretaria Municipal Lucy Cartes Ramírez  
También se encuentra presente el señor Edgardo Oñate Aedo, Secplan de la Municipalidad

**TABLA.-**

**1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR:**

1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 007 (20.02.2017)

**2.- CORRESPONDENCIA.**

**2.1.- DESPACHADA**

**2.2.- RECIBIDA**

**2.3.- ANÁLISIS.**

**3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE.**

**4.- CUENTA COMISIONES.**

**5.- ASUNTOS PENDIENTES.**

1.- Conformación Comisiones de Trabajo

**6.- ASUNTOS NUEVOS.**

**7.- INCIDENTES.**

**1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR:**

**1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 006 (01.02.2017)**

**Observaciones:**

El Concejal Eric Buhring, señala que en la página Nº 7 párrafo Nº 4 se debe incluir la Aprobación o Rechazo del Acta.

Sin más observaciones el señor Alcalde llama a votar.

El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad aprobar el Acta Nº 006 de fecha 01.02.2017, con observaciones.

**1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 007 (20.02.2017)**

Entregada y pendiente para la próxima sesión.

## **2.- CORRESPONDENCIA.**

### **2.1.- DESPACHADA**

No hay

### **2.2.- RECIBIDA**

No hay

### **2.3.- ANÁLISIS.**

No hay

## **3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE.**

El señor Alcalde se refiere al problema que había en la Cuesta Goroepumo-Valle Alegre recordando que se había conversado antes en el Concejo, respecto a esto informa que se hicieron las gestiones y se logró que se le realizara un tratamiento a la cuesta con material especial traído de Huachipato, el que ya fue aplicado y quedando ya el camino transitble, señala que también fue aplicado en Mela pero dado el tráfico no resistió más de una semana por lo que se mantiene el problema en esa zona, informando que se tiene contemplado un asfaltado o pavimento de esa cuesta y que se retomaran los compromisos que se tienen con autoridades regionales y nacionales para poder lograr la aprobación por lo menos este año de ese proyecto, además menciona que dentro de los caminos que se trataron durante el verano con matapolvo son el sector del Aromo, Puralihue, Valle de Alegre y Goroepumo y algunos tramos que se hicieron en el sector costero donde no está asfaltado.

El Concejal Raúl Espejo se refiere a las máquinas de vialidad, señalando que tiene entendido que otra empresa está a cargo de perfilar los caminos, comentando que se ha notado una preocupación de mantener los caminos en comparación a la empresa anterior y sugiere que ojala la empresa a cargo actualmente todos los meses pudiera pasar la moto niveladora de modo de que el camino se mantenga permanentemente en buenas condiciones y transitables.

El Alcalde Informa que se amplió la concesión la que llega ahora hasta el Río Lonquen

El Concejal Raúl Espejo dice que es muy positivo para la comuna que se considerara ese tramo ya que siempre quedaba a la deriva desde Cerro Piedra hasta el Río Lonquen y que no existía preocupación de vialidad, ni portezuelo y tampoco de este municipio ya que Trehuaco llega hasta Antiquereo, señala que esto habla bien del trabajo que está haciendo el municipio y de la empresa que actualmente está a cargo

## **4.- CUENTA COMISIONES**

El Concejal Víctor Chandia informa al concejo que esta semana hay reunión de la Asociación del Valle Itata, comenta que dentro de la tabla algunos de los temas que se verán es la mantención de la página, directiva, etc. Otro tema que plantea y a modo de sugerencia solicita ver la posibilidad que como concejo incluyendo a los funcionarios municipales se puede crear una comisión amplia donde se puedan trabajar los límites de la comuna, porque es un tema que se está dejando estar y en ese sentido, y respetando y haciendo uso de la potestad como comuna se debe con urgencia tratar esos temas, que hay que ver la posibilidad de que quizás se haga cargo un funcionario y realice un viaje a Santiago a modo de solicitar la documentación correspondiente para que en base a eso se empiece a trabajar, ya que hay que contar con la documentación necesaria que respalde de forma de poder zanjar y marcar el territorio de manera de evitar perder terreno y representatividad ante la comuna

El Concejal Eric Buhring dice que no es tan difícil ver el tema de los límites, que se puede ver a través el Instituto Nacional de Estadísticas, señalando que en Chillán se encuentran los planos.

El Alcalde comenta que tiene conocimiento de la información del INE, señalando que no es verídica y que el problema fue planteado a la Directora Regional hace un año atrás ya que no se

estaba de acuerdo con esa información debido que el censo perjudicaba a la comuna porque Quirihue prácticamente llegaba a censar a El Aromo y que tienen el límite prácticamente ahí cuando en realidad el límite está en Rentocura.

El Concejal Víctor Chandia comenta que en algún momento el tuvo un documento que señalaba que el límite inicial decía Rentocura o sea más allá de la escuela y poco a poco después terminó en El Peral y ahora en El Aromo.

El señor Alcalde plantea al Concejo que a modo de poder corregir esta situación el primer acuerdo que tiene que hacerse en conjunto será enviar un oficio a la Directora Regional del INE

El Concejal Eric Buhring interviene y señala que antes del INE hay un dato que es mucho más duro y que son los datos que entrega el Instituto Geográfico Militar, que fue esa la instancia que definió desde el punto vista técnico los límites.

El señor Alcalde dice que inclusive el Instituto Geográfico Militar puede estar equivocado y que tampoco favorece respecto a la información, comenta que hace años atrás se formó una comisión de la cual participó don Rosamel Concha quien estuvo una semana en Santiago haciendo las investigaciones pertinentes y buscando la información en el Instituto Geográfico Militar la cual no era favorable para la comuna, plantea que quizás lo que habría que ver es lo que se propuso al Senado, en la Cámara de Diputados como límite, sugiere que se invite a una Sesión de Concejo a los fundadores de la comuna, los cuales fueron parte de esa comisión de trabajo, para que ellos puedan informar respecto de este tema y así poder manifestarle la preocupación que se tiene respecto a los límites comunales.

La Concejal Norma Torres dice que antes de generar la invitación a los fundadores al Concejo es importante tener primero la información para poder estudiarla bien y de esa forma poder abordar bien el tema.

El Alcalde señala que para avanzar lo primero que se tiene es la información y opinión que pueden entregar los involucrados en la creación de la comuna, además comenta que en ese tiempo se hablaba de distritos y que en un comienzo la comuna se habría intentado crear con 4 distritos y pero que finalmente fue aprobada con 3.

Manifiesta sus felicitaciones al Concejal Víctor Chandia por haber expuesto el tema en la mesa, ya que es un tema muy relevante que se tenía que ver para poder esclarecer los límites de la comuna

El Alcalde solicita la presencia del funcionario Rosamel Concha.

La Concejal Norma Torres en relación a las comisiones dice que quiere informar que el día martes 28 se realizó una rifa que organizó la encargada de la Posta de Minas de Leuque para poder reunir fondos para resolver un problema de acumulación de residuos sólidos, señalando que era una necesidad que venía desde hace tiempo y que según lo manifestado por la funcionaria se habría enviado en 3 oportunidades un oficio al consultorio y no se obtuvo respuesta por lo que se tuvo que llegar a realizar esta actividad ya que es un tema de salud ambiental, y en base a eso y a la preocupación que sus pacientes sean atendidos en un espacio como corresponde de un servicio público, dice que hace esta observación dado que los funcionarios de Depto. Salud o a quienes le compete este tema deberían gestionar y darle solución a problemas que son sensibles en cada uno de los servicios que existen.

El señor Alcalde le señala a los concejales que es fácil plantear situaciones sociales y económicas cuando el trasfondo de estos temas principalmente tiene relación con el financiamiento, comenta que hay muchas cosas pendientes y cosas que no se hacen en muchos lados por problemas netamente de financiamiento y desde ese sentido manifiesta su felicitación a la funcionaria señalando que esa es la forma en que debieran actuar los funcionarios en los distintos servicios teniendo iniciativa para resolver problemas que la municipalidad no pueda por falta de recursos,

menciona que la municipalidad es la que traspasa los fondos a salud y educación y el año pasado no se traspasó la totalidad de los fondos para que esos servicios funcionaran y desde ese sentido solicita al concejo que hay que tener mesura con lo que se plantea y cambiar un poco el concepto de que sea el municipio quien tenga que dar solución a todo

La Concejal Norma Torres señala que esta funcionaria tampoco estaba esperando que la municipalidad le diera solución al problema sino más que nada del área de salud, ella estaba esperando que se gestionara de alguna forma, que desde ahí se empezara a buscar en conjunto la solución, dado que no tuvo respuesta nació la idea de hacer esa actividad la cual se llevo a cabo exitosamente

El Concejal Víctor Chandia concuerda con lo señalado por la Concejal Norma Torres en cuanto a que también tiene que ver un poco con la administración al debe, que no hay que escudarse y ver más allá de la forma de actuar, de que haya o no haya recursos, considera que la participación e iniciativa son parte fundamental pero también enfatiza en que no se debe perder el norte en cuanto a temas delicados como esos.

El Alcalde responde que ese tema fue planteado en reiteradas ocasiones en las reuniones de directivos, explicando que se trató de buscar como solución al problema que alguien autorizara para realizar un hoyo para el depósito de la basura, porque el problema es que el sitio de la Posta es chico y no hay espacio suficiente ya que se han hecho varios hoyos para este mismo tema, comenta que se solicitó a los vecinos autorización pero nadie quiso, otra solución era comprar un contenedor para la acumulación de desechos y de esta forma el camión municipal retirara la basura, pero esta no era la solución que se buscaba ya que tiene más costos para la municipalidad.

El señor Alcalde retoma el tema de los límites comunales con la presencia del funcionario señor Segundo Concha, solicitándole que pueda dar a conocer la información con la que cuenta.

El señor Segundo Concha señala que el límite de Quirihue nace desde la cuesta del Estero de El Aromo y que el Aromo nace de lloyehue, entonces se decía que el letrero de El Manzano estaba desplazándose cada vez más hacia Trehuaco sabiendo que el límite está mucho más allá y de ahí surge la necesidad de reunirse y discutir los límites, menciona que el Alcalde lo envió en cometido a Santiago a raíz de eso, dice que viajó y se reunió con el Director del Diario Oficial señor Florencio Ceballos quien hizo los contactos con el Instituto Geográfico Militar para poder obtener todas las fotografías geográficas del lugar el cual había que cotejarlo con SII y que ese era el paso a seguir

El señor Alcalde comenta que desde el punto de vista del Instituto Geográfico Militar y de la publicación del diario la información es bastante desfavorable para la comuna en lo que respecta a los límites comunales

El señor Segundo Concha explica que la idea surge efectivamente porque Quirihue censaba personas correspondientes a la comuna de Trehuaco, por lo que se estaba perdiendo ingreso per cápita

El señor Alcalde solicita autorización del concejo para enviar un oficio a la Directora Regional del INE con copia a la Dirección Nacional, haciendo el reclamo pertinente en cuanto a que el Censo se ha aplicado en forma errónea durante los años pasados y que este año se desea corregir, y que el concejo en forma unánime y transversal está de acuerdo con que se puede hacer un estudio respecto a esto, además extenderle una invitación a la Directora Regional a participar de una sesión de concejo, señala además que como concejo hay que reunirse con los fundadores de la comuna para ver el tema.

El Concejal Eric Buhring señala que habría que revisar el Decreto que fija los límites, que hay que ver la época, el contexto y en función de eso hacer el planteamiento.

El señor Segundo Concha señala que el discurso está basado en quienes fueron los fundadores de la comuna y que existen discursos donde se dice que bajo la firma de Clodomiro Almeida se creó la comuna, por lo que se había entendido que fue él quien firmó el Decreto pero de acuerdo a los antecedentes que están en la mesa y lo que consta en el diario oficial es que fue firmado por el General Prat y el señor Salvador Allende, señala que no hay que desconocer que el señor Almeyda a través de los hermanos Silva ,el honorable Concejo y la comisión lograron el cometido para llegar a todas las bancadas.

El Concejal Víctor Chandia dice que le provoca emoción el tema de los límites de la comuna, y que esto se debe hacer para poder valorar esa cultura que está un poco olvidada, para darle los espacios necesarios a aquellos que trabajaron en la fundación, sugiere que en primera instancia se vea el tema de los límites comunales y que en el siguiente paso se debería hacer un reconocimiento a aquellas personas con el nombre de las calles, argumenta que la cultura y el desarrollo valen su reconocimiento, sugiere que para complementar esto y finalizar en la siguiente sesión se invite a los fundadores y a don Segundo Concha para que ellos puedan entregar una información más detallada respecto de esto, de modo de poder abordar de mejor forma este tema

El señor Alcalde solicita que se extienda una invitación para participar en la próxima sesión de concejo a los señores Carlos Aldana, Aquiles Parra, Hugo Gallardo y Oscar Alvear

## **5.- ASUNTOS PENDIENTES.**

### **1.- Conformación Comisiones de Trabajo**

Pendiente para la próxima sesión

## **6.- ASUNTOS NUEVOS.**

El señor Edgardo Oñate informa que uno de los proyectos que se está postulando es la adquisición de un camión limpia fosa para la comuna y dentro de la documentación que se debe adjuntar esta el certificado del concejo para respaldar el financiamiento de los costos de operación y mantención, entregando a los concejales un documento con el detalle de los costos anuales del camión.

El Concejal Víctor Chandia pregunta si a pesar de ser aprobados los costos por el concejo tienen que ser regulados y aprobados por finanzas, porque acá se está dando la posibilidad a la municipalidad de que pueda a llevar a cabo un proyecto o la postulación de un proyecto comprometiendo recursos para ello y finanzas de alguna forma tiene que avalar que tiene los recursos para eso, y considerando la grave situación económica de la municipalidad habría que tener los respaldos correspondientes en ese sentido por si se pide que pase por finanzas.

El Concejal Eric Buhring señala que durante su campaña recogió este requerimiento no solo del lado político que representa sino que de otros sectores, por lo tanto el tema de las fosas es un tema transversal, considera que es un muy buen proyecto considerando que los intereses de la comuna están por sobre algunas cosas no previstas y cree que la gente de sectores más apartados que no tienen ninguna posibilidad de alcantarillado están reclamando en base a lo señalado, solicita al resto del concejo acceder a la propuesta que se está haciendo para poder aprobar este proyecto que está en fase de presentación

El Concejal Raúl Espejo concuerda con lo dicho por el concejal Eric Buhring considera que es un proyecto sumamente importante especialmente para solucionar los problemas de los sectores donde no hay forma de limpiar las fosas, señala que los costos de este proyecto son estimados pero quizás se pueda cobrar a los vecinos por este servicio

El Concejal Eric Buhring señala que sería bueno que se considerara en la propuesta un estudio técnico financiero de cual podría ser el retorno considerando el servicio que prestan los privados versus con lo que podría ser este servicio, ver cuál sería el retorno que podría generar y hacer un cálculo a través de una encuesta o alguna consideración de cuánto podría cobrársele a los vecinos, con un precio accesible para no entrar en endeudamiento, más que nada ver la viabilidad económica del proyecto

El Concejal Luís Sanhueza menciona que el concejo nunca se ha negado a aprobar proyectos en cuanto vayan en beneficio de la comuna independiente de los déficit económicos existentes y en cuanto a los costos comparte la opinión del concejal Raúl Espejo ya que estos son aproximados por ende no se gastaran todos los meses esa cantidad de plata, pero sí señala que ya es hora de cobrar una cierta cantidad de plata, comparte también lo planteado por el concejal Eric Buhring en cuanto a analizar bien el proyecto, hace mención a las dos retroexcavadoras que quizás no están trabajando por el mismo problema ya que si no están los recursos no se le puede hacer la mantención correspondiente

La Concejal Norma Torres manifiesta su apoyo al proyecto presentado considera que es un beneficio para la comunidad y que hay que tomar riesgos independiente al endeudamiento del municipio ya que es un tema que siempre ha estado presente, pero en este caso señala que los beneficios serían mayor a los costos ya que se enfocará en ayudar a los sectores más vulnerables y hay un compromiso social desde la administración hacia todo el sector de Trehuaco, por lo tanto reitera que los riegos en este caso son necesarios, considera que además es un beneficio que va de la mano con la salud pública de la comunidad

El Concejal Víctor Chandia señala que concuerda con lo planteado por el concejal Eric Buhring en el sentido de trabajar un poquito más con respecto al retorno, una vez que ya se adjudique el proyecto, lo más probable es que esté dentro de la línea de financiamiento, más que nada que se maneje con más de seriedad respecto a la proyección del retorno

El señor Alcalde señala que se hará un estudio y que también será aplicado a las máquinas, camiones y tractores

El señor Alcalde llama a votar

El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad financiar los siguientes costos de operación y mantencion del Proyecto “Adquisición de Camión Limpia Fosa para la Municipalidad de Trehuaco”:

COSTOS DE OPERACIÓN	\$10.213.286
COSTOS DE MANTENCION	\$ 3.644.166

El Concejal Víctor Chandia pregunta si el proyecto de la población considera la factibilidad del agua potable instalada en cada casa, explicando que la consulta es como considera el proyecto la instalación de agua de esas casas por el tema de la matriz en cuanto a la presión, ya que es un tema que preocupa porque se tienen que conectar 130 casas y la matriz quizás no resista y además la autorización pasa por el serviu y por Essbio, dice que lo plantea más que nada para que no vaya a pasar que el proyecto esté terminado y no se pueda entregar por la conexión del agua.

El Alcalde en base a esto aclara que en primera instancia para poder llevar a cabo el proyecto de la población lo primero que solicitó el serviu fue un certificado de la cooperativa de agua que dijera que efectivamente existía la posibilidad de agua potable y de conexión para esas 130 familias a lo cual la cooperativa respondió que no había factibilidad de agua dado a esto el siguiente paso fue solicitar los informes correspondientes y la intervención de la DOH y postular a un proyecto que llegó aproximadamente a los 700 millones de pesos para la factibilidad del agua para la población ya que los expertos señalaron que había que mejorar la captación , la filtración , la impulsión y la

acumulación, dice que se trabajó en ese proyecto y una vez ejecutado la cooperativa entregó el certificado correspondiente.

El Concejal Víctor Chandia reitera que el comentario más que nada va a que no llegue el día de que la construcción esté terminada y no se pueda dar curso a la entrega de las casas y se genere un tema entre la municipalidad y la cooperativa, sugiere ver el tema de la matriz en cuanto a la capacidad de conexión y la presión

El señor Edgardo Oñate dice que para la próxima semana puede solicitar al profesional a cargo del proyecto que participe de la sesión de concejo.

## **7.- INCIDENTES**

El Concejal Víctor Chandia plantea la posibilidad de instalar lomo toro, especialmente en la Calle Prat, señala que la instalación de los lomo toro es un tema que está regulado y es una responsabilidad del municipio poder hacerlo en base a las normativas que existen, dice que mientras estén en norma la municipalidad no tiene responsabilidad en cuanto se dañe un vehículo, menciona que sería importante poder generar el proyecto para que se puedan hacer los lomos de toro porque es un tema que se debe tratar con urgencia, expresa que es un tema transversal, es una necesidad de la comuna.

El señor Alcalde responde que tenía conocimiento que los lomos de toro de alguna forma estaban vetados, pero si existe una normativa se debe analizar.

El Concejal Víctor Chandia agrega que el documento que norma esto es el Decreto Supremo N° 228.

Sin más temas que tratar y siendo las 12:30 Horas se levanta la sesión.

**Lucy Cartes Ramírez  
Secretaria Municipal**

**Luís Cuevas Ibarra  
Alcalde**

**ACUERDOS**  
**H. CONCEJO MUNICIPAL**  
Febrero 27 del 2017

1.- El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad aprobar el Acta N° 006 de fecha 01.02.2017, con observaciones.

2.- El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad financiar los siguientes costos de operación y mantencion del Proyecto “Adquisición de Camión Limpia Fosa para la Municipalidad de Trehuaco”:

COSTOS DE OPERACIÓN	\$10.213.286
COSTOS DE MANTENCION	\$ 3.644.166

**Lucy Cartes Ramírez**  
**Secretaria Municipal**  
**Ministro de Fe**